



Ha sido autorizado el inspector de higiene pecuaria para que gire una visita al ganado cabrío que existe en Diezma.

Se le han concedido doce días de prórroga al término posesorio, al vigilante de policía Ricardo Ibañez Altaz.

No dejarse engañar con falsas denominaciones de Vichy. Existan las auténticas aguas minerales de Vichy-Etat embotelladas Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado).

Se desean buenas oficiales gorreras. Razón: Cuarto Real, n.º 17.

El jefe del apeadero de San Francisco (Loja) dirigió ayer al gobernador el siguiente telegrama:

Del tren número 22, se ha caído a la vía el guardafron Miguel Beigsedén, encon-

rándose herido de gravedad en el hospital de Loja.

Tan pronto como sea reconocido, dará a V. E. detalles de su estado.

**BURLADA.**—La más rica agua de mesa cura el estómago y aumenta el apetito.

**Hemoglobina Asimilable Stengre.** Poderoso reconstituyente, estimulante de las funciones digestivas; hace recobrar pronto el apetito, normaliza el estado general.—Venta Farmacias.

Las familias de los jefes y oficiales, casados, naturales de Granada, que murieron con motivo de la campaña de Melilla, pueden solicitar los lotes de 1.000 pesetas que acordó conceder la Real Maestranza de Caballería de esta capital, dirigiendo las instancias, en el término de un mes, al secretario de dicha corporación don Isidoro Pérez de Herrasti.

**Interesante.**—Ortopédico herniólogo en Granada.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Granada, los días 24 y 25 del actual Julio, de 11 a 1 y de 3 a 6, en el Hotel Victoria, para los que padezcan de hernias (quebraduras o desviaciones del espinaza, torceduras de las piernas, etc.), que deseen someterse al método especial e infalible de dicho afortunado autor, distinto de cuanto otros se conocen y proclamado por el único científico por todas las emulencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, 21, Hotel.

El cuerpo médico de Vichy, a domicilio solo ordena las aguas frías de Saint Louis, para la cura del Estómago y Diabetes.

# Servicio Telegráfico

De nuestro corresponsal especial en Madrid

## La política

**Comenge regresa**

Madrid 18.—El ministro de la Gobernación señor Merino, ha confirmado que regresa a la península el gobernador civil de Canarias señor Comenge.

Ignórase si este viene para pasar una temporada o si tiene el propósito de no volver a encargarse del mando de aquellas islas.

## Los jefes de las minorías

Madrid 18.—Como se había anunciado, hoy se han reunido en el despacho del presidente del Congreso los jefes de las minorías.

Asistieron los señores Maura, Azcarate, Ventosa, Zulueta, Feliú y Senante.

El conde de Romanones dijo que el objeto de la reunión era cambiar impresiones acerca de la discusión del Mensaje de la Corona en el Congreso para ver la manera de normalizar y acelerar el debate.

Todos los reunidos expresaron su conformidad con lo dicho por el presidente de la Cámara popular, aunque sin poder concretar el número de los oradores que terciarían en el debate, puesto que hasta hoy no han pedido la palabra más que los señores Feliú e Ibarra.

El jefe de los conservadores señor Maura, expresó su resuelta decisión de intervenir en el debate después que lo haga el expresidente del Consejo de ministros señor Moret.

**La discusión del Mensaje**

Madrid 18.—El presidente del Congreso señor conde de Romanones, ha visitado al jefe del Gobierno con objeto de informarle de la conferencia que hoy celebraron los jefes de las minorías para ver la manera de acelerar el debate sobre la discusión del Mensaje de la Corona, que ya va durando mucho.

Dijo el conde de Romanones que, después del señor Salaberry, nadie tiene pedida la palabra.

## Medidas de previsión

Madrid 18.—En previsión de que la huelga de Bilbao pueda tomar otros caracteres, el Gobierno ha dispuesto que se encuentre preparado para marchar al primer aviso, el regimiento de Wad Ras que se halla de guarnición en Madrid.

Además el ministro de la Guerra general Aznar, tiene preparadas otras fuerzas en Valladolid.

Y para en el caso de que el movimiento obrero fuese secundado en Cataluña, el Gobierno también tiene preparadas fuerzas correspondientes a las armas de infantería y caballería.

## El viaje del rey

Madrid 18.—El próximo jueves regresará de San Sebastián el rey don Alfonso para sancionar las leyes votadas en las Cortes.

## Lerroux y Merino

Madrid 18.—El jefe de los radicales señor Lerroux, ha celebrado en el Congreso una larga conferencia con el ministro de la Gobernación señor Merino.

La citada conferencia ha sido para advertirle al ministro, que confiado el diputado republicano en las palabras del Gobierno había girado una cantidad de consideración, para que regresen a España los expatriados irresponsables de los sucesos del pasado Julio.

El ministro de la Gobernación abundó en las manifestaciones hechas por el jefe del Gobierno señor Canalejas, diciendo que no correrán riesgo ni molestias los expatriados, salvo los desertores, prófugos y los que se encuentran complicados en los sucesos ocurridos durante la semana trágica.

**Preocupaciones por las huelgas**

Madrid 18.—El ministro de la Gobernación señor Merino, ha manifestado a los periodistas, que hoy, a las cinco de la tarde, reinaba completa tranquilidad en Bilbao.

A pesar de las anteriores manifestaciones, los ministros se encuentran preocupados por las huelgas que los obreros sostienen en diferentes puntos de España, especialmente por la

que sostienen los metalúrgicos de Barcelona, esperando los Consejeros de la Corona; con gran ansiedad, noticias oficiales de haberse solucionado.

## Los presupuestos

Madrid 18.—La comisión de presupuestos del Congreso ha comenzado hoy el examen del correspondiente al ministerio de la Guerra.

## Un ferrocarril

Madrid 18.—El ministro de Fomento señor Calbetón, ha firmado el expediente aprobando la construcción de un ferrocarril desde Periana a Málaga.

## Un pantano

Madrid 18.—El director de Obras públicas señor Armillán, estudia actualmente un proyecto para la construcción de un pantano en Guadalmedina.

Dicho pantano evitará que ocurran inundaciones en Málaga.

## Lo que dice Moret

Madrid 18.—El expresidente del Consejo de ministros señor Moret, ha manifestado en los pasillos del Congreso que intervendrá en los debates parlamentarios, sin prisas, con amplitud, después que se discuta la cuestión religiosa y los sucesos de Barcelona.

Solamente el señor Moret se ocupará ahora de la última crisis.

## Proyecto del Gobierno

Madrid 18.—El Gobierno proyecta que el próximo jueves esté terminado en el Congreso la discusión del Mensaje, para el sábado clausurar las Cortes.

## Racondación de Hacienda

Madrid 18.—La recaudación de Hacienda de este mes presenta un gran aumento.

## Comisión de presupuestos

Madrid 18.—En la sección segunda del Congreso se ha reunido la comisión mixta de presupuestos, asistiendo el ministro de Hacienda señor Cobián.

Este propuso incluir en un solo artículo el proyecto relativo a la explotación de cerillas, el de los créditos extraordinarios y el de la emisión de las obligaciones del Tesoro.

Los conservadores transigieron en restablecer el artículo, pero suprimiendo las juntas consultivas y autorizando al ministro para desenvolver el monopolio directamente por el Estado.

## Dictamen de conformidad

Madrid 18.—La Comisión de la ley del Cando ha dictaminado de conformidad, pero modificando la autorización para el establecimiento de nuevas congregaciones religiosas, la cual tendrá que acordarse en Consejo de ministros.

## Las Cortes

### SENADO

### Sesión del 18 de Julio de 1910

Madrid 18.—A las tres y cuarenta y cinco minutos se abre la sesión que hoy celebra el Senado.

Preside el señor Montero Ríos.

En el banco azul toman asiento el ministro de Hacienda señor Cobián, y el de Instrucción pública señor Burell.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

### Ruegos y preguntas

Varios senadores formulan ruegos sin interés.

El señor Polo y Peyrolón pide al ministro de la Gobernación señor Merino, que adopte las medidas necesarias para evitar el escandaloso retraso que sufren las conferencias telegráficas enviadas desde esta corte a los periódicos de provincias.

Dice que estas deficiencias del servicio hacen estériles el trabajo de los corresponsales y el dinero que emplean los periódicos para informar a sus lectores, causando grandes perjuicios.

El señor Avilés formula un ruego relacionado con la protección y conservación de las Bellas Artes.

Le contesta el ministro de Instrucción pública (Burell), indican-

do que tiene el proyecto de crear una inspección de monumentos.

Ofrece también crear una dirección de Bellas Artes.

### Dictámenes

Entrase después en el orden del día y se aprueban varios dictámenes, incluso el referente a la concesión de créditos extraordinarios por valor de 4.536.500 pesetas.

### Secciones

Seguidamente pasa la Cámara a reunirse en secciones.

Reanúdase luego la sesión y se levanta.

### CONGRESO

### Sesión del 18 de Julio de 1910

Madrid 18.—A las tres y treinta minutos se abre la sesión del Congreso.

Preside el conde de Romanones.

La Cámara presenta un aspecto bastante animado.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

### Ruegos y preguntas

El señor Luca de Tena protesta de que a los duros de acuñación ilegítima se les llame sevillanos.

El señor Llorens dice que al hacer en la sesión del sábado un ruego para que se adoptasen medidas contra la circulación de duros sevillanos, no trató de ofender a Sevilla.

El señor Llorens pregunta si se discutirá la guerra de Melilla, señalando las deficiencias de la campaña, con el fin de deducir enseñanzas para el futuro.

El ministro de la Guerra (general Aznar) le contesta, diciendo que el Gobierno tendrá en cuenta todas las enseñanzas, desde el reclutamiento hasta la movilización de las tropas.

El señor Llorens insiste en que a la guerra de Melilla fueron las tropas sin instrucción.

Afirma que los mismos generales no sabían mandar las tropas.

El presidente del Consejo de ministros dice que el Gobierno se ocupa actualmente de la reorganización del ejército.

Indica que la guerra del Rif se discutirá en el próximo mes de Octubre, o sea cuando las Cortes reanuden su labor después de las vacaciones veraniegas.

El ministro de la Guerra habla nuevamente, diciendo que en Octubre presentará a las Cortes algunas reformas militares, derivadas de las enseñanzas que se desprendan de la campaña de Melilla.

El señor Giner de los Rios llama la atención respecto a la anomalía de que los capitanes, al ascender a comandantes, pierdan diez y seis pesetas del sueldo.

El ministro de la Guerra le contesta diciendo que se propone en el nuevo presupuesto, aumentar a los jefes, mil pesetas anuales.

El señor Azzati llama la atención de los conceptos emitidos ayer por el diputado a Cortes don Dalmacio Iglesias en un mitin celebrado en Gerona, diciendo que el Congreso era un centro de corrupción donde no podían estar las personas de juicio.

Indica que el señor Iglesias dijo además, que el presidente del Consejo de ministros inspiraba sus campañas políticas en cierta dama protestante del extranjero.

El señor Canalejas le contesta, censurando que en la política se mezcle a damas extranjeras o españolas, que todos debemos respetar.

El señor Aguado Salaberry habla para defender a don Dalmacio Iglesias.

Se entra en el orden del día, continuando la discusión del

### Mensaje de la Corona

El señor Aguado Salaberry continúa su discurso.

Censura duramente la real orden referente a la libertad de cultos, afirmando que constituye una provocación.

Dice que el señor Canalejas ha interpretado el artículo 11 de la Constitución a gusto de las izquierdas.

Afirma que, con esta conducta, el jefe del Gobierno labora en favor del carlismo.

Combate después las escuelas laicas, leyendo la opinión del señor Menéndez Pelayo.

Agrega, que en caso de que el se-

ñor Canalejas traduzca en proyectos sus propósitos anticlericales, los combatirá energicamente la minoría carlista, que representa más fuerza que la mayoría, porque esta es flor de un día.

Lee a continuación un discurso pronunciado por el señor Canalejas en el Senado, hablando de la enseñanza de los niños.

El ministro de Instrucción pública le interrumpe, promoviéndose un pequeño incidente, que corta la campaña presidencial.

Termina el señor Salaberry diciendo que los días del señor Canalejas como presidente del Consejo de ministros, están contados, sin que puedan sustituirle el señor Moret ni el señor Maura.

Respecto a éste, dice el orador que tampoco constituye una esperanza para los católicos.

En nombre de la Comisión del Mensaje le contesta el señor Portela defendiendo la potestad del poder civil.

Interviene el señor Ibarra (don Gabriel), criticando duramente la política anticlerical del Gobierno.

Sostiene que el pueblo guipuzcoano combate también las orientaciones del Gabinete del señor Canalejas respecto a la cuestión religiosa.

En análogos términos habla después brevemente el señor Feliú.

Interviene a continuación el señor Alvarez (don Melquiades).

Dice que habla en nombre de la minoría republicana, obediendo órdenes del señor Azcarate, para recoger diversas alusiones.

Ocupase de los sucesos de Barcelona, afirmando que fueron producidos en parte por ansias de renovación y en parte por las torpezas del entonces jefe del Gobierno señor Maura.

Dice que la cualidad característica de todos los partidos de Cataluña es el odio al Estado.

Agrega que en la ciudad condal se agitan las pasiones violentamente, uniéndose a esto la crisis industrial y agrícola por que atraviesa Cataluña.

Además—añade el orador—se hizo política de clases y todo ello unido al llamamiento de los reservistas, hizo que se desbordase la cólera pública, pues se engañó al pueblo ocultándole la guerra.

Manifiesta que al recibirse luctuosas noticias de la guerra del Rif, el pueblo se acordó de que le habían dicho que solo se trataba de una operación de policía.

Segue diciendo que, además, fué causa de la indignación pública la versión de que la campaña de Melilla era solo para defender intereses particulares.

La rebelión de los de abajo—agrega el orador—fué el fruto de la imprevisión y torpeza de los de arriba.

Tampoco—sigue diciendo—se preparó al ejército. Este sabe cuales son los políticos que hacen su apología por interés político y sabe que nos otros los republicanos, lo queremos desligado completamente de los intereses de los partidos.

Afirma después, que desde los primeros hechos de la guerra se demostró la negligencia y la inculpabilidad del Gobierno que presidió el señor Maura.

Alude a los combates librados los días 18 y 23 de Julio, diciendo que se enrojeció de vergüenza al pensar cómo los hombres se perjudicaron por falta de elementos.

Asegura que, igualmente, la horrible tragedia del barranco del Lobo donde sucumbieron tantos hombres, obedeció a imprevisiones.

Dice que la indignación que estos hechos produjeron, fué origen de la semana trágica de Barcelona, pues de lo contrario, si el pueblo no protesta, se hubiera demostrado que el país era insensible.

Afirma, que la represión a que dieron lugar los sangrientos sucesos de Barcelona, fué cruel, indicando que lo fué mucho más todavía, después de dominada la situación.

Añade que los diputados republicanos harán todo cuanto puedan para que vengán al Congreso los procesos incoados con motivo del movimiento revolucionario, pues se cometieron errores.

Califica de perfidia que se desglosara el proceso de Francisco Ferrer de la causa general.

Habla de las protestas que produjo en el extranjero el fusilamiento del fundador de la Escuela Moderna, sosteniendo el derecho de comunión espiritual de las naciones.

Trata después el orador de la crisis de Octubre, exponiendo la confianza que tenía la opinión en el programa del señor Moret, expuesto en los mitines de Zaragoza y Valladolid.

Dice que luego vino la injustificada declaración del señor Maura de la implacable hostilidad, atribuyéndola a sospechas de que el señor Moret sostenía relaciones con ciertos elementos avanzados.

Manifiesta que el país estaba convencido desde el famoso discurso del señor Maura ante las mayorías, de que se había decretado la caída del señor Moret, pues conocía de sobra la gran influencia que tiene en palacio el jefe de los conservadores.

Agrega que, conociendo esto, se explican las intenciones amargas del

señor Moret por haber sido despedido en la forma de que se lamentaba elocuentemente en la carta que dirigió a don Alberto Aguilera.

Recuerda a continuación las visitas que hicieron al palacio el conde de Romanones y el señor García Prieto, hablando también del asunto de los conflictos liberales de Madrid.

En párrafos elocuentes, el orador trata de la intervención de la Corona en la crisis obediendo a camarillas palaciegas y de la alteración de la naturaleza de los partidos motivada por aquel suceso político.

Deduce de todo esto que la crisis que derribó al poder al señor Moret fué anticongresional.

Acusa al conde de Romanones de traidor y de intrigante.

Y termina anunciando que mañana continuará su discurso, ocupándose de la cuestión religiosa.

Suspéndese el debate y se levanta la sesión.

### COMENTARIOS

#### El discurso de don Melquiades

Madrid 18.—Al salir el diputado don Melquiades Alvarez a los pasillos, terminada la sesión del Congreso, fué aclamado entusiastamente por los republicanos.

El discurso del señor Alvarez está siendo comentadísimo.

#### Una conferencia.—El debate

Madrid 18.—Terminada la sesión del Congreso, el jefe del Gobierno señor Canalejas y el presidente de dicha Cámara conde Romanones, conferenciaron acerca de la discusión del Mensaje de la Corona.

Mañana terminará su discurso el diputado republicano don Melquiades Alvarez.

Después hablarán los señores Moret y Maura, haciendo el resumen del debate el presidente del Consejo de ministros.

Si falta tiempo, se prorrogará la sesión todo el necesario para votar la contestación al Mensaje de la Corona.

El resto de la semana se dedicará a dictámenes e interpellaciones.

El sábado se leerá el real decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes.

#### Proyectos de Merino

Madrid 18.—El ministro de la Gobernación señor Merino, ha leído hoy en el Congreso un proyecto referente a la construcción de casas para obreros.

También ha leído un proyecto de ley sobre los accidentes del trabajo. Ambos son extensísimos.

#### La Bolsa

##### FONDOS PÚBLICOS

	Día 16	Día 19
<b>MADRID</b>		
4 por 100 perpetuo interior		
Fin corriente	84 45	80 00
Fin próximo	00 00	00 00
<b>Al contado</b>		
Serie F de 50.000 pts. nominales	84 55	84 31
E de 25.000 "	84 40	84 31
D de 12.500 "	85 75	81 63
C de 5.000 "	86 31	86 00
B de 2.500 "	86 50	86 30
A de 500 "	00 00	86 30
GyH de 100y200 nominales	85 50	86 93
En diferentes series	85 50	86 00
<b>5 por 100 amortizable</b>		
Serie F de 50.000 pts. nominales	101 67	101 80
E de 25.000 "	101 65	101 85
D de 12.500 "	101 55	101 85
C de 5.000 "	101 75	102 00
B de 2.500 "	101 81	102 10
A de 500 "	102 00	102 10
GyH de 100y200 nominales	100 00	102 00
En diferentes series	100 00	102 00
<b>Fin corriente</b>		
Fin corriente	00 00	00 00
Fin próximo	00 00	00 00
<b>Nuevo amortizable</b>		
Serie E de 15.000 pts. nominales	93 00	00 00
D de 7.500 "	93 00	00 00
C de 3.750 "	93 00	93 15
B de 1.875 "	93 25	93 25
A de 468 75 "	93 25	93 45
En diferentes series	93 25	93 45
<b>Bancos y Cajas</b>		
Cédulas hipotecarias al 5 por 100	00 00	00 00
al 4 por 100	103 00	103 00
Acciones del Banco de España	457 00	457 00
Id. de la Comp. A. de Tabacos	328 00	369 00
Id. del Banco Hispanoamericano	149 00	00 00
Sociedad General Azucarera española. Acciones preferentes.	61 50	61 50
Id. id. ordinarias	19 00	60 00
Id. id. obligaciones	84 50	81 50
<b>PARIS</b>		
4 por 100 exterior español	00 00	97 63
3 por 100 francés	94 70	93 65
<b>CAMBIOS</b>		
París a la vista: Francos	7 45	7 45
Londres a Libras esterlinas	27 08	27 08

#### Miscelánea

##### Funerales por don Carlos

Madrid 18.—En la iglesia de San Ignacio, de esta corte, se han celebrado solemnes funerales por don Carlos de Borbón.

Asistieron al acto todos los senadores y diputados carlistas y numerosa concurrencia.

Después de los funerales, el jefe delegado del partido tradicionalista señor Feliú, telegrafió a don Jaime de Borbón, reiterándole su adhesión.

##### Amor a tiros

Madrid 18.—En la casa número 2 de la calle de los Artistas, ha ocurrido hoy un sangriento suceso.

Un individuo llamado Celedonio Rodríguez, disparó varios tiros contra una cuñada suya, hiriéndola gravemente.

Fué causa de la agresión, el haberse negado la referida mujer a establecer relaciones amorosas con Ce-

ledonio, pues en breve iba a casarse con un capintero.

La mujer del agresor murió hace poco tiempo.

Celedonio ha sido encarcelado.

### CANARIAS

#### Mitín anticlerical

Madrid 18.—Despachos recibidos de Las Palmas dicen que en aquella capital se ha celebrado un mitin para adherirse a la política anticlerical del Gobierno.

Se pronunciaron enérgicos discursos, asistiendo al acto gran concurrencia.

Durante el mitin reino el mayor orden.

### VIZCAYA

#### Signa la huelga.—Actitud pacífica

Madrid 18.—Se reciben noticias oficiales de Bilbao diciendo que el conflicto planteado por los mineros sigue en igual estado.

La huelga se ha extendido a toda la cuenca minera.

Como los huelguistas mantienen una actitud pacífica, se ha ordenado a las autoridades que se les respete, pero evitando que se ejerzan coacciones.

Los mineros han pedido permiso para celebrar varios mitines.

Sábase que no se llegará al estado de guerra mientras los huelguistas mantengan su actitud pacífica.

#### Dice Canalejas

Madrid 18.—El jefe del Gobierno, hablando hoy con los periodistas acerca del conflicto planteado por los mineros de Bilbao, ha dicho que, de continuar la huelga, algunos patronos están dispuestos a abandonar el negocio.

#### Los huelguistas.—No se adhieren

Madrid 18.—El ministro de la Gobernación señor Merino, ha elogiado la conducta de los huelguistas de Bilbao, pues a pesar de ascender a varios millares, no han promovido desórdenes.

Sábase que han llegado a la cuenca minera de Santander, varias comisiones de huelguistas para recabar el apoyo de los mineros de aquella capital, no consiguiéndolo.

#### Reunión de patronos

Madrid 18.—Comunican de Bilbao que se han reunido los patronos de las sociedades mineras, acordando contestar mañana a las peticiones que han formulado los obreros.

El escrito de contestación lo redactaron hoy los expresados patronos, siendo bastante extenso, pues en él se demuestra la imposibilidad de disminuir las horas de trabajo como desean los huelguistas.

Se teme que al conocer éstos la contestación, lleguen a declarar la huelga general en todos los oficios.

#### Manifestaciones del gobernador

Madrid 18.—Notician de Bilbao, que el gobernador civil ha manifestado a los patronos de las sociedades mineras, que cuenta con fuerzas suficientes para garantizar la libertad del trabajo.

#### Visita al gobernador

Madrid 18.—Informan de Bilbao que una comisión de huelguistas ha visitado al gobernador civil, solicitando su apoyo en favor de las pretensiones de los obreros.

#### Evitación de coacciones

Madrid 18.—Participan de Bilbao que además de las fuerzas distribuidas para evitar que los huelguistas ejerzan coacciones, existen en Bilbao fuertes retenes.

Un grupo de huelguistas presentóse hoy en los terrenos donde se construye el parque de ensanche, obligando a los obreros a que abandonasen el trabajo, repitiendo el hecho en varias obras particulares.

Enterado el gobernador, envió un escuadrón de caballería.

#### Mitín en Gallarta

Madrid 18.—Otros telegramas recibidos de Bilbao dicen que hoy se ha celebrado un mitin en Gallarta, al que asistieron 4.000 mineros huelguistas.

El conocido socialista señor Perezgona, pronunció un enérgico discurso, aconsejando la huelga pacífica.

Se acordó que la huelga quede reducida por ahora a los mineros, pero extenderla pasada la presente semana y recurrir a todos los procedimientos para conseguir sus propósitos.

Los asistentes al mitin se disolvieron pacíficamente.

### GUIPUZCOA

#### García Prieto

Madrid 18.—Telegrafían de San Sebastián dan cuenta de haber llegado a dicha capital el ministro de Estado señor García Prieto.

Seguidamente estuvo en el palacio de Miramar despachando con el rey.

#### El ministerio de jornadas

Madrid 18.—Telegrafían de San Sebastián que el ministro de Estado señor García Prieto, se hospeda en el "Hotel Palais, donde se ha instalado el ministerio de jornada.

A las ocho de la noche irá el seño-

García Prieto á palacio para despa- char con el rey.

Las reinas

Madrid 18.—Informan de San Se- bastián que las reinas doña Victoria y doña María Cristina pasearon hoy en carruaje por los alrededores de la población.

El rey

Madrid 18.—Telegrafian de San Sebastián que el rey don Alfonso em- barcó esta tarde en el balandro His- pania para tomar parte en las regatas de Yates de 15 metros, dispután- dose la copa del marqués de Cubas.

GRAN CAFÉ DEL COMERCIO

Plaza del Carmen, n.º 2

Los mejores sorbetes ingleses.—Mante- ca de Crema de café, Fresa, Piña y Baco- chada.—Granizados, de Almendra, Avellana, Limón, Naranja y Agrid.—Cervezas y lico- res de las mejores marcas. Lo más selecto en cafés Moka y Puerto Rico. Desayunos con chocolates de los mejores de España en clase de tres pesetas. Servicio esmeradísimo. Encargos á domici- lio hasta las tres de la madrugada. Telé- fono número 92.

Dos conferencias

Anteayer, por la tarde, el presidente de la Federación de panaderos de Ma- drid, Francisco Lozano, dió su alocu- ción en una conferencia en el domicilio social de los panaderos de Granada.

Presidió Jose Atienza, asistiendo nu- merosos obreros. Recomendó Atienza la unión de todos los obreros, interesándose por la zona de rehabilitación del gremio de panade- ros.

Después hizo uso de la palabra Fran- cisco Lozano, que ha venido de Ma- drid para explicar á sus compañeros de Granada lo que significa la organi- zación y agrupación de los trabajado- res y las grandes ventajas que con ello pueden obtener.

Hizo la historia del gremio de panade- ros de España, señalando la falta de tática que ha observado en las diver- sas agrupaciones que ha visitado en los viajes que está realizando.

Terminó su conferencia recomendando to la federación de todos los trabajado- res españoles, para que puedan equi- pararse con el resto del mundo obrero.

Por la noche, en el mismo Centro, dió otra conferencia Francisco Lozano, asistiendo la agrupación socialista.

Habla del trabajo que los niños ejecu- tan en las fábricas y talleres. Dijo que el primero que debe hacer el trabajador, es educar á la mujer. Educando á la compañera—exclamó— tocada el Estado-buenos ciudadanos.

Combatió el vicio, manifestando que éste atrofia el cerebro, convirtiendo á los obreros en seres inútiles y ponién- doles la mayoría de las veces á las puertas de los hospitales y de las cár- ces.

A petición de los congregados habla- ron Yudes y Alvarez, abundando en las mismas consideraciones expuestas por Lozano. Los oradores fueron aplaudidos.

Hoy saldrá de Granada Francisco Lozano para continuar su viaje de propa- ganda por Andalucía.

VILLEGAS

Según anunciábamos en nuestra se- ción telegráfica, ayer llegó á Granada, con su distinguida esposa, el ilustre ar- tista, director del Museo nacional de pintura, don Jose Villegas.

Confirmó que viene comisionado por el Gobierno para investigar las obras y objetos de arte árabe que existen en Andalucía.

También confirmó que estará en Gra- nada hasta fines de Agosto y que pinta- rá un cuadro para la Exposición que ha de celebrarse en Berlín.

En la estación de los Andaluces espe- ró al renombrado artista, el arquitecto conservador de la Alhambra don Mo- desto Cendoya.

CINE DE LA TERRAZA

El público está de enhorabuena, pues cuenta con un magnífico salón cine- matográfico, donde se exhiben todas las noches hermosas y variadas peli- culas. Cada noche se ve dicho cine más con- currido, contándose por llenos los días que lleva funcionando.

En el programa de anoche figura- ba la película El gato con botas, que fué de extraordinario éxito.

Para esta noche se anuncia un pro- grama colosal, con el estreno de la gran película Africa Occidental.

Mujer muerta

Ayer, á las dos y media, notaron los vecinos de la casa número 7 de la calle de la Concepción, que las habitaciones bajas despedían un olor insoportable. En las habitaciones referidas habita- ba la anciana de 60 años de edad Asun- ción Soto Romero, preñada.

Llamaron á la puerta, y como no ob- tuvieron contestación, avisaron al juz- gado del Campillo, personándose en di- cha casa el juez señor Tellería, el es- cribano don Diego Artacho, el oficial don Antonio Portillo y los alguaciles Baltasar García y José Robles.

El señor Tellería ordenó que se fran- quease la entrada á las habitaciones, observándose que sobre una cama se hallaba muerta, con el pecho cubierto de sangre, Asunción Soto. El médico señor Sánchez Geroná re- conoció el cadáver, manifestando que haría de 48 á 72 horas que falleció Asun- ción, al parecer á consecuencia de un vómito de sangre.

Dicha anciana es viuda y deja un hijo llamado Miguel, que en la actuali- dad se encuentra en Peligros de depen- diente en un establecimiento.

El juez ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al depósito judicial.

LOS REPUBLICANOS

Se convoca á todos los republicanos del distrito del Salvador, para que asis- tan á la reunión que está noche, á las nueve, tendrá lugar en el centro de la juventud Radical, Plaza Larga, á fin de elegir los dos delegados que han de representar á dicho distrito en la Co- misión Ejecutiva del partido.

Los republicanos del segundo distrito, Angustias San Matías, celebrarán una asamblea el miércoles 20, á las nueve de la noche, en el Centro instalado en la calle de San Isidro, número 40.

También hacen un llamamiento á los republicanos en general del mismo dis- trito, para que acudan á inscribirse en el censo que se está haciendo con obje- to de que puedan asistir á la Asam- blea que ha de nombrar la comisión ejecutiva de dicho partido.

UNA RIÑA

El día 15 del actual riñeron en Conchar los gitanos José María Heredia Carmona y Manuel Heredia Gómez. Resultó el José con una herida grave en la cabeza.

El motivo de la riña fueron antiguos re- sentimientos que hace tiempo mediaban entre los dos.

DESDE JAEN

Después de pasar una temporada al lado de sus hermanos los señores de Cos, ha regresado á la corte el catedrá- tico de la Universidad Central y profes- or del Observatorio astronómico, don Francisco Cos Mermería.

Se ha posesionado de la dignidad de arcipreste de la Catedral, el doctor don Tomás Muñiz, que formaba parte del cabildo de León con cargo de pepi- tenciario.

Pronto quedará instalada en el mo- numento conmemorativo de las batallas de Bailén y Las Navas, que aquí se construye, la imagen de su corona- miento, obra del escultor señor Higuera, que ha sido remitida de la corte.

El Asilo de Mendicidad

El pasado sábado hizo el gobernador civil una visita á varios edificios para adquirir en arrendamiento el que reúna mayores condiciones, á fin de estable- cer el asilo que proyecta en unión de las damas granadinas.

Parece que el gobernador se inclina á que se adquiera el conocido por «Casa del Monte de Piedad», situado en la Ca- rrera de Darro.

Previendo el señor Tenorio que se ins- talen en un solo edificio la Asociación de Caridad, el Asilo Nocturno, el de Mendicidad y el que el Patronato de la Trata de blancas piensa fundar para las menores.

El departamento que se destina á estas desgraciadas, estará aislado de los restantes pabellones.

También desea el gobernador civil dotar el nuevo establecimiento de sa- leras y talleres, con objeto de que los acogidos, durante el tiempo de su reclu- sión, adquieran un oficio.

El deso del señor Tenorio, según nos manifestó ayer, es fundar en Granada un Asilo como el de Santa Cristina, de Madrid.

En breve citará el gobernador á una reunión para acordar todo lo referente á la fundación del mencionado Asilo, el cual llevará el nombre de Santa Rita y estará dirigido, probablemente, por las hermanas de San Vicente de Paul.

Apuntamiento

El alcalde libró ayer siete pesetas á Luis Molina, por haber dado muerte á un zorro.

—Para mañana, á las once, han sido citadas las comisiones de Presupuestos y Hacienda, para que continúen el es- tudio del encabezamiento de consumos.

—Hoy se reunirá la comisión de Or- nato.

El cultivo del trigo

Un experimento notabilísimo. En Pampaneira (Granada), D Narciso Aragón, queriendo comprobar experi- mentalmente la eficacia de los abonos químicos en el trigo, dividió un terreno muy fértil y bien cultivado en tres parcelas iguales. La 1.ª par- cela la dejó sin abono químico; la 2.ª fué abonada, por hectárea, con 400 kilogramos de superfosfato, 80 de sulfato de amoníaco y 120 de nitrato de sosa, y la 3.ª recibió iguales abonos que la 2.ª, más 100 kilogramos de sulfato de potasa. Pues bien, en la 1.ª parcela (sin abono) cosechó 1.674 kilogramos de trigo, por hectárea, en la 2.ª (sin potasa) 3.319 kilo- gramos, y en la 3.ª (con potasa) 5.048 kilo- gramos.

Estas cifras no merecen comentario, pues establecen de un modo patente que los abo- nos químicos pueden triplicar las cosechas de trigo, siempre que no se prescinda de la po- tassa, es decir, que se emplee abono completo. Además, debemos advertir que el trigo de la 3.ª parcela (con potasa) resultó tan des- voluminoso y sano, que ha llamado la aten- ción de los que lo vieron en la Exposición de Valencia, habiendo algunos agricultores que lo han adquirido, á precio elevado, para uti- lizarlo como simiente.

Delegacion de Hacienda

Hoy se abonarán libramientos á don Gre- gorio Morante y al depositario pagador.

Seccion Religiosa.

Santos para hoy

Santos del día 19.—Santas Justa y Rufina, vírgenes y mártires. San Vicente de Paul confesor y fundador. San Arsenio, obispo y Santos Aurea y Macrina.

Liturgia.—La Misa y oficio divino son de las Santa y Rufina, vírgenes y mártires con rito doble y color encarnado. Las vísperas desde el capítulo son del siguiente (Santa Li- brada virgen y mártir) con conmemoración del antecedente y de Santa Margarita vir- gen y mártir.

Juñiles perpetuos.—En la Capilla de los Reyes Católicos y Nra. Sra. de las An- gustias.

Tábulas de las 40 horas.—En la iglesia de San Juan de Dios, á devoción de don José López Barajas, en sufragio de su esposa do- ña Luisa López Carbonero y de sus padres.

Se manifiesta á las seis de la mañana y se oculta á las siete de la tarde.

Misas en honor de San José.—En el Novi- ciado de Religiosas Mercenarias, á las siete de la mañana.—En Santa Escolástica, á las siete y media.—En Nuestra Señora de las Angustias, á las nueve.

Misas cantadas.—En la Catedral, Capilla Real y San Juan de Dios, á las nueve de la mañana.—En las Carmelitas Calzadas, á las diez.

Misas rezadas de punto.—En la Catedral, á las ocho y ocho y media de la mañana.—En la Capilla Real á las ocho y cuarto.—En San José, San Andrés, San Ildefonso y San Matías, á las ocho.—En las Capuchinas, Hospitalicas, Sagrado Corazón de Jesús y San Juan de Dios, hay Misa de me- dia en media hora, desde las seis hasta las diez de la mañana.—En Santa María Mis- teria, desde las siete á las diez.

Hay Misa á las doce, en Nuestra Señora de los Angeles, San Justo, Santa María Magdalena y San Juan de Dios.

Martes de San Antonio.—En las iglesias parroquiales de San Cecilio y San Ildefonso, á las ocho de la mañana.—En la Encarna- ción y en la Capilla de la Misericordia, á las siete y media.—En San Andrés y San Juan de Dios, á las ocho.—En las Carmelitas Calzadas y San Justo, á las diez.—En Santa Escolástica, San Gil, Santa María Magdalena y Capuchinas, á las doce.—En Nuestra Señora de las Angustias, á las doce y media.

Novenas en honor de Ntra. Sra. del Car- men.—En la Santa Iglesia Catedral, á las cinco y media, y predica el muy ilustre señor Canónico Magistral.—En las Carmelitas Calzadas, á las siete y predica el R. P. Luis María Llop, Carmelita Calzado de Sevilla.

Ejercicios de la Preciosa Sangre, en la iglesia del Sagrado, á la oración.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Se- ñora de la Salud en la iglesia parroquial de San Cecilio.

En los Hospitalicos.—Hoy, día 19, habrá misa cantada en el altar de San José, á las ocho y media.

El día 22, función á Santa Rita de Casia. La Comunion general á las ocho y media, y á continuación, misa cantada en el altar de la Santa. Por la tarde á las siete y media, Santo Rosario, letanía cantada, gozos y ser- mon. Se dará á besar al final la reliquia de Santa Rita.

El cuarto domingo del mes, día 24, comu- nion general á las ocho y media y procesión de la Sagrada. Corra con misa rezada en el altar de la Virgen. Por la tarde á las siete y media, Rosario, Letanía cantada, cánticos y sermón.

El día 23, vela de la Santísima Virgen por los cofrades; dará principio á las diez y me- dia y concluirá á las seis de la tarde.

Se recomienda encarecidamente la asisten- cia á estos cultos.

El cucurucho de San Agustín

TRADICION QUITEÑA

Vivía, allá por los años de gracia de 1650, en esta Muy Noble Ciudad de Quito, y en la calle que hoy llama el pueblo «El Cucurucho», en las solariegas casa de su morada, como se decía en aquellos tiempos de Maricastaña, un noble espa- ñol, don Lorenzo Villamayor, natural de Madrid y casado en Quito con una señora tan linajada como él, doña María de la Escalera y Velasco.

De este matrimonio, quinta esencia de la es- cencia, como hoy se dice, nació doña Magdalena Villamayor de la Escalera, una de esas trigueñas que quitan el resuello y que van derramando sal por donde pasan.

Tenía don Lorenzo como administrador ó ma- yordomo de sus cuantiosos bienes á un tal Jeró- nimo de Esparza y García, hijodalgo español, que, habiéndose metido en negocios infructuo- sos, se había quedado como el santo padre Job tan pelado, que no le quedaban sino manos para rascarse el coxozor de haber perdido su hacienda.—Don Lorenzo de Villamayor, hombre ca- balleroso, había recogido á su paisano don Jeró- nimo, en la seguridad que entonces se tenía, de que un hidalgo había de hacer las cosas, por mal que las hiciera, mejor que un pechero, como también con el caritativo objeto de que el pobre hombre, que no tenía sino su ejecutoria, no se muriera de hambre con su hijo don Pedro, y la madre de éste, doña Josefa Piñera, con quien, años atrás, haciendo una «mesajanza» se había casado don Jerónimo.

En consecuencia, el administrador y su fami- lia estaban siempre en casa de don Lorenzo y sucedió... pues, hombre, sucedió lo que era de- cajón... que doña Magdalena, á los quince años le cobró afecto á don Pedro, que era un real- mozo de veintitrés, á quien le iba la gorguera á las maravillas y cuyos bigotes atuzados tenían un no se qué de conquistador... don Pedro no fué tampoco insensible á las flechas de Cupido, y menos que doña Magdalena era necesario para que él se enamorara de ella perdidamente. Ya he- dicho que Magdalena era lo que se llama una chica de recupeche y de no hay más allá.

Se vieron, pues, se hablaron, se entendieron... en fin, se amaron con ese amor, propio de la edad que los dos tenían, con delirio, con pasión. Por algo se dirá que en donde hay fuegoy hay humo: algún tufllo sospechoso habría huimeado doña María de la Escalera, pues á poco, se dió cuenta de lo que pasaba por su hija. Al punto la buena señora, dió parte de su descubrimiento á su esposo, el cual, dándole crédito, no pudo menos de indignarse al saber que el hijo de su apoderado pretendiese á la mano de Magdalena. Resolvió, pues, hablar á la niña y al punto hizo comparecer á ésta ante el terrible tribunal com- puesto por él y doña María.

La autoridad de un padre de familia en aque- lla dichosa época, era para un hijo, algo así como la autoridad de Dios, y sus palabras eran una sentencia sin apelación. Hechas estas considera- ciones, ya pueden ustedes juzgar lo temerosa que se presentaría la pobre doña Magdalena ante su señor padre, pues por el rubor que cu- bria sus mejillas; bien se podía sospechar que ella suponía la causa del paternal llamamiento.

Don Lorenzo increpó duramente á su hija el tenerlo que él llamaba sentimientos tan bajos, y declaróla que al punto pondría en la calle á don Jerónimo, ya que su hijo había tenido la osadía de poner en ella los ojos. Nada valieron las ne- gaciones, las lágrimas y las súplicas de doña Magdalena para ablandar á don Lorenzo, y no teniendo otra cosa que hacer, otro recurso, re- sultó Magdalena á su aposento á llorar, único que las mujeres tienen.

Don Lorenzo, que era hombre expeditivo, en seguida hizo saber su resolución á don Jeró- nimo de Esparza, quien, renegando de su hijo, tuvo que dejar su oficio.

Doña Magdalena siguió llorando y consumiéndose, sin salir sino á misa á la próxima igle- sia de los frailes agustinos con su madre, modesta pero ricamente vestida, cual convenía á su rango y calidad, con su faldeñín redondo de pa- ño, lleno de cintas, su pañolón ricamente borde- do, cuyo color se armonizaba con el del falde- ñín, y sus zapaticos, también de paño, pero ne- gros, rebajados sobre la media blanca de seda.

Privados de verse como antes, á todos horas, en casa de don Lorenzo, doña Magdalena y don Pedro se veían furtivamente en la iglesia: ella, arrodillada en su estrado bajo, cubierto de rica alfombra fabricada en Latacunga, y que tras ella traía una negra esclava, y él, apoyado en una de las pilastras que sostenían la bóveda del templo. Alguna vez que doña Magdalena iba sin su madre, don Pedro la esperaba en la puerta y la ofrecía agua bendita á la salida...

Estos amores, sin embargo, no podían durar así. Sobre todo haría la vista gorda don Lorenzo, menos sobre la falta absoluta de fortuna de don Pedro: éste así lo comprendía, y por eso se devanaba los sesos buscando un medio de ad- quirir riquezas, para llegar á la meta de sus as- piraciones.

En aquel heroico tiempo en que con tanta hazañas se ilustraban nuestros mayores, se orga- nizó la expedición de don Martín de la Rive- ra y Agüero á las provincias de Oriente. Nues- tro don Pedro, deseoso de ganar nombre y for- tuna, se alistó bajo las órdenes de este capitán, y, tras una misiva de despedida á su adorada doña Magdalena, partió para las desconocidas tierras que baña el Marañón, lleno de ilusiones, con las protestas de fidelidad que le había hecho su amante.

Como es sabido, la expedición tuvo un fin desastroso, y muy pronto se supo en Quito su entera destrucción. Corrió la voz de la muerte de varios individuos de la expedición; entre los muertos se contaba á don Pedro de Esparza.

Doña Magdalena lloró desconsolada por su cuasi-novio pero, ¡qué querentustedes!—las lá- grimas se agotan al fin y al cabo, y cuando se- tiene quince años, no se puede vivir llorando...

En esto, llegó de España un hijodalgo, segun- dón de solar conocido, gallardo mozo á la traía cabal, y que, á falta de cuantiosos hacienda, traía muchas esperanzas de adquirirla, ya que venía bien recomendado al virrey y á la Audien- cia. Era este el señor don Mateo de León y Vil- lamayor, que por su madre, tenía deudo con el padre de doña Magdalena, don Lorenzo.

Real mozo como era, rumboso y galante, re- cientemente salido de la Corte, no pudo menos de gustar á don Lorenzo para yerno, de manera que su propuesta de matrimonio con doña Ma- gdalena, fué aceptada por los padres: de ésta con- sueno agrado.

Aquí es necesario que recordemos una vez más lo que era la autoridad paterna en esos tiempos patriarcales. A doña Magdalena, le im- pusieron el novio, y ella tuvo que aceptarlo, aunque tuviera muy viva la memoria de don Pe- dro. Ella, para decir la verdad, lo aceptó sólo porque sabía la muerte de su amante, que de sa- berlo vivo, preferiría meterse en un convento, ¡ya lo creo!

Se fijó, pues, el día del matrimonio para un sábado 25 de Marzo de 1655, por la noche. Encontrábase la víspera doña Magdalena ocupa- da en arreglar su trousseau, como hoy dirían- mos, cuando una esclava suya le entregó una es- queja. Abrióla doña Magdalena y no se desvaneció, porque entonces no se usaban los «vapores»; pues, de estar, como ahora, á la moda, no dejaría de hacerlo, ya que, para ello, en verdad, había razón muy sobrada. La eskeja decía así: «Señora y mi dueño: Que me mañana os casis con un guapo mozo que os vale. Me creisís muerto, y aun vivo para adoraros. ¿Contentaréis en que os vea esta no- che en vuestra reja? Os besa los pies. Don Pedro de Esparza.»

No hay para qué ponderar lo que sentiría doña Magdalena con la lectura de esta carta: un rayo que á sus pies cayera, no le causara mayor espanto. Vivía su don Pedro, á quien tanto había querido, y mañana iba á ser de otro! ¿Qué ha- cer en trance tan difícil! Como romper ese com- promiso? ¿Qué escándalo se formalir. Y luego... ¿se podía... había que someterse al cruel destino! Eso le imponía el deber, el honor... La fe que debía guardar al que mañana sería su esposo le prohibía ver á don Pedro en la reja...

Con el alma destrozada, tomó la pluma, y contestó así: «Mañana, como sabéis, me caso; no me per- tenecéis ya, don Pedro. Vos mismo lo habéis querido así, ya que me habéis dejado creeros muerto. Mi honor me prohibe hablaros. Olvi- dame. Adios. Magdalena.»

Esta carta, cuyas palabras querían mostrar in- diferencia, llegó á las manos de don Pedro em- papada en lágrimas de Magdalena.

Por fin amaneció Dios el día en que habían de juntarse los destinos de doña Magdalena de Villamayor y de don Mateo de León, día aciago para la novia, cuyo amor por don Pedro de Es- parza había renacido más vivaz, al saberlo en el mundo de los vivos.

En aquel tiempo era costumbre de nuestros abuelos el que, la niña que se casaba, el día de su matrimonio repartiera, por su propia mano, limosnas á los pobres que se presentaran en su casa. Este acto de caridad se hacía con el obje- to de imprimir del cielo la felicidad para el nuevo hogar.

A casa tan linajada y de tantas campanillas como la de don Lorenzo de Villamayor, no hubo, como es de suponer, pobre que no se presentara: en ella hubo todo el día una proce- sión de mancos, ciegos y tullidos; en fin, que allí se vió cuanta miseria nos legó nuestro padre Adán. No hay para qué decir que los evergon zantes, como ahora los llamamos, y que enton- ces eran conocidos bajo el nombre de cucuru- chos, por su vestido talar, con una amplia ca- pucha que les cubría el rostro, no faltaron á la cita.

Doña Magdalena, á todos y á cada uno de los que se presentaban, entregaba un peso, pi- diendo á Dios que le hiciera olvidar á ese don Pedro que le hallaba en el alma...

Entrada la tarde, presentóse un cucurucho, al tiempo en que doña Magdalena se preparaba ya á su tucado. No quiso dejar al pobre sin su

limosna y dejando su espejo, bajó á dar su últi- ma caridad del día, y... ¡cosa curiosa!... el cucuru- cho tenía la misma estatura de don Pedro de Esparza... si, su mismo cuerpo... pero... ¡plusión debía de ser!... doña Magdalena, sacando un peso de su escarcela, se acercó al mendigo, alargó su mano, el cucurucho avanzó, y febrilmente, sa- cando un puñal de entre los pliegues de su há- bito, lo alavó en el pecho de la novia. Esta da- un grito, y cee muerta. El asesino huye á la calle... Los criados se precipitan al auxilio de doña Magdalena, otros van en busca del asesino... pero no van lejos. Casi al frente de la puerta de la casa, apoyado al muro del convento de San Agustín, yá don Pedro de Esparza, con el hábito de cucurucho, la capilla tirada hacia la es- palda, y con el puñal en la mano... La guardia acude á los gritos de «Favor al Rey...» y don Pedro es conducido á la cárcel de Corte...

Tal es la leyenda que el pueblo ha conservado, llamando á la cuarta cuadra de la carrera Flores, «El cucurucho de San Agustín.»

II ANIVERSARIO

EL SEÑOR Don Luis Ramirez Castro

Falleció el 20 de Julio de 1908

R. I. P.

Su viuda é hijos piden á sus amigos lo recuerden con una oración.

Las misas que se celebrarán mañana 20, de ocho á nueve, en la iglesia de San Juan de Dios, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

Prensa Oficial

La recibida ayer en Granada no contiene ninguna disposición que no hayamos publica- do en nuestro Servicio Telegráfico.

Presidencia.—Real decreto dejando sin efecto el que disponia se encargase del des- pacho y resolución de todos los asuntos del ministerio de la Gobernación el subsecretario de dicho departamento.

Estado.—Reales decretos nombrando ca- balleros de la insigne orden del Infonón de Oro á S. M. Haskoa VII, rey de Noruega; S. A. R. Ernest Louis Charles Albert Guil- laume, gran duque de Hesse y del Rhin, y á don Fernando de León y Castillo, marqués del Muni.

Otro nombrando caballero gran cruz de la Real y distinguida orden de Carlos III al te- niente general don Vicente de Martitegui y Pérez de Santa Marta.

Cobercación.—Real orden (rectificada) dis- poniendo se incluya el destituyente Antan- ca la real orden de 3 de Julio de 1904.

Otra circular disponiendo que por los Ayuntamientos de más de 1.000 vecinos se conteste en el término de un mes, al cuestio- nario que se acompaña.

Instrucción pública.—Real orden admitien- do la dimisión presentada por don Miguel Gallarre del cargo de auxiliar interino afec- to al tercer curso de la Facultad de Medicina de la Universidad Central.

Otra nombrando preparador biólogo del Laboratorio de Radioactividad de la Facul- tad de Ciencias de la Universidad Central, á don Ignacio Bolívar Pleitain.

Otra disponiendo que don Antonio Vela Herraez, auxiliar numerario del primer gru- po de Sección de Física de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, quede en situación de excedente mientras continúe encargado de la cátedra de Astronomía fi- sica.

Otra nombrando, en virtud de oposición, catedrático numerario de Física industrial y primer curso de Química inorgánica y orgá- nica de la Escuela de ingenieros Industriales de Barcelona, á don José Mañas Bouvé.

Fomento.—Real orden disponiendo se in- serte en la Gaceta la relación de los servi- cios prestados por la guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Mayo último.

Otra sobre inscripción de la Sociedad Cha- telusiana L'Amich del Poble Catalá, de Barcelona.

Boletín Oficial

El de ayer inserta: Edictos de la Comisión provincial. Rectificación del Escalafón general del Magisterio.

Balneario de Coso, 87. Zaragoza

CAPILHOL EVITA LA PELO

CAIDA DEL PELO

Cura la calvicie.— ¡Pelo á los 30 días!

Frasco 6 pesetas.—De venta en Granada: Perfumería LA GIRALDA, don TELESFORO SIGLER, Reyes Católicos, 31.

A los consumidores de gaseosas y sifones

La acreditada fábrica de don Enrique Peña hace presente á sus favorecedores, que solamente elabora una calidad siempre inmejorable que le pone fuera de toda competencia, siendo sus precios el de 130 pesetas la docena de gaseosas y 15 céntimos el sifón de agua de Seltz, sirviéndose á domicilio, tanto á los consumidores al por mayor como á los particulares. Para encargos, Acera del Casino, 37 y Carrera de Genil, 49 y 51.

Cerámica Accitana

GUADIX.—GRANADA

Fábrica de tejas planas y curvas, ladrillos macizos y huecos, tubos, baldosas y baldosines y demás materiales de arcilla para construcciones, máquinas perfeccionadas movidas á vapor y horno continuo del sistema más moderno.

EXPOSICION Y OFICINAS: Reyes Católicos, 87, GRANADA

Tipografía del NOTICIERO GRANADINO

Manuel Faro, 2, Granada

Relación de las operaciones facultativas que se practicarán en el Distrito muerero de esta provincia. Anuncio de la Universidad, haciendo saber á los alumnos no oficiales, que desean exa- minarse en Septiembre, que la matrícula está abierta desde el día

# Máquinas Durán Canal Para coser y bordar

ALHONDIGA, 39

Lanzadera recta, idem vibrante, bobina central rotativas á crochet libre y otras para industrias. Cosen hacia adelante y hacia atrás; son las más sólidas y perfeccionadas que produce el mundo fabril.—Unica casa que da certificado de garantía.—Máquinas para hacer medias á plazos convencionales.—Esmero especial en reparaciones.—NOTA: El genero de esta casa es alemán, nada americano.

Movedad de la Casa: Rotativas á crochet libre, bordan á la perfección, cosen hacia adelante y hacia atrás; son completamente silenciosas, siendo su especialidad la ligereza sin esfuerzo ninguno, lo mismo á pie que á mano.—Agujas, accesorios y piezas sueltas de superior calidad para máquinas Singer con descuento y para todos los sistemas conocidos.—Lecciones de bordar en la sucursal y á domicilio.

## SÍFILIS VENÉREO ANEMIA

Los Confités Emerin dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitando y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estreñeces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, incontinencia de orina, Flujos blancos de las mujeres, B. enorragia (gota militar), etc. Una caja de Confités Emerin con la debida instrucción, 450 pesetas.

El Roeb depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roeb depurativo Emerin con la debida instrucción, 350 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrófulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitations del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de Emerin con la debida instrucción, 7 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los MEDICAMENTOS

## Emerin

TRES VIRTUDES:

CONFIANZA  
HONRADEZ  
SEGURIDAD

Como prueba de esto, la Casa EMERIN, devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigir el favor á: FARMACIA EMERIN, Remolá de las Flores, 26, 1.º, Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.—De venta en Granada, Farmacia del doctor Pizarro, Reyes Católicos, 20 y A. Cozáleda, San Jerónimo, 13.

## La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

45 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
SUBDIRECTORES EN GRANADA: Sros. D. Luis Morales, Plaza del Carmen, n.º 15, entresuelo, y D. Manuel Quintana, calle de San Antón, n.º 63, frente al Banco de España.

MENUS de lujo, litografiados, para banquetes, impresos desde 4 pesetas el ciento.—Se reciben encargos en el

NOTICIERO GRANADINO

ADMINISTRACION: Puerta Real, 3. (principal)

IMPRESA: Manuel Paso 2 (bajos)

## FARMACIA Y DROGUERIA DE SAN GIL

—DE—

D. Miguel González Perales.—Granada

Venta de productos químicos y farmacéuticos. De pósto exclusivo de los vendajes Barrero. Ortopedia. Cura Lister. Bragueros. Termómetros. Dosimetría. Específicos nacionales y extranjeros. Aguas medicinales. Drogas. Pinturas preparadas. Carnínes. Purpúras. Aluminas. Brochas. Pincelaría. Esponjas. Esencias de frutas. Productos para la tintorería y fotografía. Paletas. Tubos al óleo. Colores de esmalte y todo lo concerniente al ramo de Droguería y Farmacia.

PRECIOS ECONOMICOS

Elvira (plaza de San Gil, núm. 10)

## RECORDATORIOS

para aniversarios, funerales, jubileos y cualquier otro sufragio por las almas de los difuntos.

Hay un extenso, variado y completísimo surtido, con estampa en una carilla para imprimir el dorso; en forma de librito; con grabados excelentes en las cuatro carillas y huecos á propósito para el texto; con relieve, etc.

Pueden verse en el

## Noticiero Granadino

Imprenta: Manuel Paso, 2

Administración: Puerta Real, 3.

El que necesite toda clase de impresos comerciales, tanto de lujo como económicos, en ninguna parte se encontrará mejor servido como en el

## NOTICIERO GRANADINO

## CARRILLO Y C.ª

ALHONDIGA, 11 Y 13, GRANADA

Fábrica en ATARFE

Primeras materias para abonos:

Sulfato de amoniaco.—Nitrato de sosa.—Superfosfatos de todas graduaciones.—Superfosfato de hueso y sales de potasa.

Sucursales:

En Málaga: Calle de Cuarteles, número 23

En Motril: D. Francisco García Cañoria.

La correspondencia á nuestras oficinas de Granada, Alhondiga 11 y 13

## DOLOR

REUMA NERVIOSO É INFLAMATORIO

CURACION RADICAL CON EL MILAGROSO

Aceite de BOMBA Y

Específico universal que suple las aguas termales

55 años de excelentes resultados

Millares de curaciones!

¡Cuántas y cuántas personas se hallan postradas en lecho á causa de un dolor reumático, nervioso ó inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento, sufriendo los más agudos dolores! ¿Qué no darían para aliviarlos radicalmente? Pues aplicarlos el Aceite de Bombay, compuesto de hierbas aromáticas, y estád seguros que á las tres ó cuatro fricciones, quedaréis curados completamente por agudos, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales ó profundos que sean.

PRECIO 2'50 PTAS. BOTELLA. TRIPLE CABIDA, 5 PTAS.

DE VENTA: En Granada: Farmacia doctor Ocaña, Alhondiga, 37.—Zaragoza: Vinda de Jordán, plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arenal, 2, Martín y Durán, Teján, 3.—Barcelona: Aisina, P. Crédito, 4.—Valencia: Blas Cuesta.—Sevilla: Fontán.—Murcia: Ruiz Seiquer.—Alicante: Aznar.—Valladolid: Calvo y Cacho.—San Sebastián: Viuda Tornero.—Bilbao: Gamenda.—Mallorca: Valenzuela.—Málaga: Franquelo.—Coruña: Salgado.—Córdoba: Martínez y principales farmacias de España y Américas.

## STAR-GUÍA

Para los Chauffeurs y Turistas en España y Portugal

Primera parte: España.—I. Legislación é información general: Aduanas, Transportes, Impuestos, Conducción y circulación. Señales de carreteras, Correos, Telégrafos, Teléfonos, Movidas, Pesas y medidas, etc.—II. Lista por orden alfabético de localidades de España, con planos de las capitales más importantes, Aduanas, Monumentos, Curiosidades, Excursiones, Sociedades deportivas, Hoteles, Restaurantes, Comercio automovilístico, Garages, Mecánicos, etc.

Segunda parte: Portugal.—I. Legislación é información general: Aduanas, Transportes, Impuestos, etc.—II. Lista por orden alfabético de localidades de Portugal, con plano de las capitales más importantes, Aduanas, Monumentos, etc.

Tercera parte: Francia.—Aduanas, Conducción y circulación, señales de Carreteras, Monedas, etc. Cuarta parte: Datos varios interesantes.—Como se fomenta el excursionismo: La obra de la Unión Velocipédica española La Obra del Real Automovil Club de España, Multiplicación y desarrollo de las máquinas. Cuadro de velocidades en pista, etc.

Quinta parte: Lo que se debe saber.—Como se pesa un coche Como debe hincharse un neumático. Como se evitan los peligros de la carretera y de la ciudad. Como evitar los peligros del tránsito á pie. Sexta parte: Miscelánea.—Las industrias españolas del automovilístico; Hoteles, Mecánicos, Hojas de observaciones, omisiones, etc.

Un tomo, 10 por 15 centímetros, de más de 500 páginas, ilustrado con numerosos grabados y planos de las principales capitales de provincia, Lisboa, Oporto, etc.

Precio encuadernado en tela, 2 pesetas. Véndese en las principales librerías.

## LOS TIROLESES

Empresa encuadernadora establecida en Madrid

OFICINAS

Romanones, 7 y 9, entresuelos

## SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sea: 5 Enero, 5 Febrero, 5 Marzo, 2 y 30 Abril, 28 Mayo, 25 Junio, 23 Julio, 20 Agosto, 17 Septiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre; directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sea: 25 Enero, 23 Febrero, 22 Marzo, 19 Abril, 17 Mayo, 14 Junio, 12 Julio, 9 Agosto, 6 Septiembre, 4 Octubre, 1 y 29 Noviembre y 27 Diciembre; haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de New-York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz, Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz, el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao y para Cumaná, Carripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia, el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Goko de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 %, en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean exportados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Entregadores.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costanera y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo. Se despatchan billetes directamente para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana, en condiciones con la Empresa de Navegación de Cuba y Santiago de Cuba.

Para más informes: D. MANUEL ESPEJO, San José, 19

## PARA VETERINARIA

Resolutivo de F. Morales (Veterinario)

El más poderoso, de efectos maravillosos y rápidos en la curación de las cojeas producidas por los exostosis en general (lupias, sobrehuessos, sobrejuntadas, sobrepias y sobrepias, esparavanes, etc.), codilleras, alifates, vejigas aporrilladas, agriones, esguinces, artritis reciente y crónica, fistulas sinoviales, levantes del dorso y toda clase de neoplasmas. No destruye el bulbo piloso ni deja señal alguna.

A cada tarro acompaña el prospecto de instrucciones para su empleo.

PRECIO EN TODA ESPAÑA:

Tarro grande, 3 pesetas; Idem pequeño, 1'75

De venta en Granada.—Droguerías: Marqués de Gerona, 2 y Placeta del Santo Cristo.

## LOS QUE PADEZCAN TOS

por fuerte y crónica que sea, tomen las renombradas PASTILLAS del Dr. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, y muchas veces desaparece la tos por completo al concluir la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación, usen los PAPELES AZOADOS ó los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS del propio autor, que calman como por encanto los ataques, por violentos que sean.—Pidanse prospectos.

## Fénol Comelerán

Es el mejor desinfectante anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida. El preservativo más eficaz de Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura en seguida las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

Véase el librito que acompaña á cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

DEPÓSITO CENTRAL: J. URIACH Y C.ª—MONCADA, 20.—BARCELONA

Revista del NOTICIERO GRANADINO 38

JULIO DE SAINT-FELIX

## LAS GENES DEL DIRECTORIO

dijo Coraly con tono de broma, pero perdiendo á su pesar el color. —¡Nunca abandonais la ironía! Pero hablaré, ya que lo deseais, y será para haceros un favor, añadió Barras. Sabed, pues, señorita, que en la actualidad sois una mujer extravagante en toda la acepción de la palabra; vuestra cabeza ha subido hasta el diapasón del amor... os habéis vuelto loca, yo no sé como, pero, en fin, el hecho es innegable. Importa poco que ameís formalmente (lo cual sería muy curioso) á ese capitán que hace muy pocos días conocéis por culpa mía, ó que solo os inspire una de esas pasiones fantásticas y pasajeras; en am-

bos casos estais siendo juguete suyo... —¡Yo! exclamó Coraly, cuya tez se cubrió repentinamente de color de carmin. —Vos. Ya sabéis que la policía no tiene ilusiones. Hemos averiguado de un modo positivo que el hermoso africano ha vuelto á Francia con el corazón esclavo de una pasión antigua. Vos suspirais por él... el caballerito se deja adorar, pero está locamente enamorado de una mujer que no sois vos, bella Coraly. Es una revelación muy cruel ¿verdad? pero ya que me habeis obligado á hacerosla, sufrid las consecuencias. Coraly fijó en el Director sus ojos brillantes y abiertos desmesuradamente por la sorpresa: pero también se advertía en su mirada la cólera, la desconfianza y el dolor. —¿Dudais de mis palabras, señorita? dijo Barras. —Yo no dudó jamás cuando hay pruebas, respondió Coraly.

—¡Pruebas! exclamó el Director: ¡pardiez! no faltan. No penseis que el capitán está enamorado de una sultana ó bayadera, nó; aunque no es hombre capaz de despreciar sus amores. El lindo Lovelace ha venido por el contrario á encontrar la hermosa Clarisa que había dejado en su patria, pues no ignorais, que los primeros amores Fueron siempre los mejores. —¿No lo dice así la canción, divina Coraly? Pues bien, vos no seréis en todo caso más que el número dos, es decir, el pasatiempo, el plato de segunda mesa, porque el número primero existe en toda su gloria. Estoy desesperado al ver, señorita que os clavo un puñal en el corazón, pero... —¿Sabéis el nombre de esa mujer? preguntó Coraly afectando una calma sublime. —La policía no ignora nada. Esa mujer es una joven de elevada alcurnia, una aristócrata; se llama... —No continúes, ciudadano Barras, dijo Coraly interrumpiéndole;

no quiero saber más. ¿Y qué me importa? ¿tiene acaso á mis ojos alguna importancia ese capitán? Un oficial de caballería igual á otros tres mil que hay en el ejército, un oficial de ordenanza cuyo más brillante hecho de armas es tal vez la misión que desempeña ahora, una misión de portador de banderas enemigas... —¡Bravo! exclamó Barras: reconozco por fin á nuestra hechicera Coraly. —¡Qué noble título de gloria! continuó con mordaz ironía: ¡Héroe digno de admiración! En tanto que los demás se quedan en Egipto combatiendo todos los días con los turcos y los árabes, el bravo capitán acepta de su general el magnífico encargo de porta-colas. Porque creo que me habeis dicho que solamente ha venido á entregar las «tres cosas» de Morad bey! y las dos de Ibrahim-bey; ¿no es cierto? —¡Ciertísimo, admirable Coraly. —¡Magnífico hecho de armas! añadió con extraña expresión y más

hermosa que nunca; ¡gloriosa hazaña! Cruzar el mar en un buen navío, ponerse en camino en Tolón para París, escoltado por dos dragones armados hasta los dientes, llegar aquí después de un viaje de regreo, y depositar á los pies del Directorio dos banderas cogidas al enemigo, no por él, sino probablemente por sus compañeros de armas. Es un hecho sorprendente... dará mucho que hablar á la posteridad. —Todo cuanto acabais de decir respira talento, tacto y lógica, dijo Barras cerrando su cartera, y añadió por mi parte, que siendo ese oficial el agente secreto de un partido que no tardaremos en descubrir, es mi obligación mandarlo prender. ¿Me hareis el favor de llamar á uno de vuestros criados, señorita? Esta carta va dirigida al ministro de policía. Coraly permanecía inmóvil en su sillón, con la mano sobre la frente y sumida el alma en un tempestuoso mar de agitados pensamientos,

y no oyó á Barras cuando se levantó y se dirigió hacia un cordón de campanilla que había cerca de la chimenea. Pero al mismo tiempo entró un criado, que dijo en voz alta á su señora: —¿Puede entrar, señorita el capitán Raimundo? Este nombre hirió á Coraly como un golpe eléctrico: se estremeció, levantó la cabeza con orgullo y solo respondió al criado con una mirada de cólera. El Director se encargó de responder; dejó la carta cerrada sobre el mármol de la chimenea y dijo al criado: —La señorita está en casa; decidle que puede entrar. Un minuto después el capitán pasó el umbral de la puerta del salón, y saludó á Coraly y al Director; á quien no esperaba encontrar allí indudablemente. —Acercaos, capitán, dijo el Director; hablábamos de vos, y esta señorita se quejaba ahora mismo de vuestro olvido.